Методические рекомендации по подготовке к ЕГЭ.
Задания № 1, 22

Тема: «Основная мысль текста».

Основная мысль текста (идея) – это, к чему текст призывает, чему учит, ради чего он написан. Основная мысль отвечает на вопрос: что говорится в тексте?
Задание № 2, 25

Тема: «Средства связи предложений в тексте».

Лексические средства связи:

1. Лексический повтор – повторение одного и того же слова.
Вокруг города по низким холмам раскинулись леса, могучие, нетронутые. В лесах попадались большие луговины и глухие озёра с огромными старыми соснами по берегам.
2. Однокоренные слова.
Конечно, такой мастер знал себе цену, ощущал разницу между собой и не таким талантливым, но прекрасно знал и другую разницу - разницу между собой и более даровитым человеком. Уважение к более способному и опытному - первый признак талантливости. (В.Белов)
3. Синонимы. В лесу мы видели лося. Сохатый шёл вдоль опушки и никого не боялся.
            Лексические синонимы (слова, которые являются синонимами только в том или ином тексте)
Котёнок живёт у нас совсем недавно. Муж снял бедолагу с дерева, куда тот забрался, спасаясь от собак.
Я догадался, что она студентка. Девушка продолжала молчать, несмотря на все усилия с моей стороны разговорить её.
4. Антонимы. У природы много друзей. Недругов у неё значительно меньше.
            Лексические антонимы (слова, которые являются антонимами только в том или ином тексте)
На работе этот человек был серой мышкой. Дома же в нём просыпался лев.
Спелые ягоды можно смело использовать для приготовления варенья. А вот зелёные лучше не класть, они обычно горчат, и могут испортить вкус.
5. Описательные обороты. Построили шоссе. Шумная, стремительная река жизни соединила область со столицей. (Ф.Абрамов)
Грамматические средства связи:

1. Личные местоимения (я, ты, он, она, мы, вы, они, в том числе падежные формы ее, нас, меня, мне, тебе, мной и т.д.)
1) А я сейчас слушаю голос древнего ручья. Он воркует диким голубком. 2) Призыв об охране лесов должен быть обращён прежде всего к молодёжи. Ей жить и хозяйствовать на этой земле, ей и украшать её. (Л.Леонов) 3) Он неожиданно вернулся в родное село. Его приезд обрадовал и испугал мать.(А.Чехов)
2. Указательные местоимения (такой, тот, этот, те, этот, таков, столько, сей, оный) 
1) Над посёлком плыло тёмное небо с яркими, иглистыми звёздами. Такие звёзды бывают только осенью. (В.Астафьев) 2) Далёким, милым дёрганьем кричали коростели. Эти коростели и закаты незабываемы; чистым видением сохранились они навсегда. (Б.Зайцев) – во втором тексте средства связи – лексический повтор и указательное местоимение «эти». 
3. Притяжательные местоимения (ее, его, их мой, твой, в том числе падежные формы его, ее, их, моего, твоей и т.д.)

4. Возвратное (себя) 

5. Отрицательные (никто, ничто, ничего и др.)
6. Определительные (весь, всякий, любой, другой, иной, каждый, самый, сам)   

7. Относительные (кто, что, сколько, чей, какой, каков, кому, кого)
8. Вопросительные (Кто? Что? Сколько? Чей? Какой?  Каков? Чем? Кому? Кого?) 

9. Неопределенные (некто, нечто, кое-кто, что-нибудь и т.д.)
10. Местоимённые наречия (там, так, тогда и др.):

Образа действия (как, каким образом?) Так, по-летнему, товарищески 
Меры и степени (Сколько? Во сколько? На сколько? В какой мере?) Очень, вдоволь, чуть-чуть, немного 
Места (Где? Куда? Откуда?) Вдалеке, здесь, куда-то 
Времени (Когда? Как долго?) Сейчас, послезавтра, всегда, тогда 
Причины (Почему? По какой причине? Потому, сослепу, сгоряча 
Цели (Зачем? С какой целью?) Назло, нарочно, специально

Он [Николай Ростов] знал, что этот рассказ содействовал к прославлению нашего оружия, и потому надо было делать вид, что не сомневаешься в нём. Так он и делал (Л.Н.Толстой «Война и мир»).
1) В нашей школе недавно сделали ремонт. 2) Я закончил её много лет назад, но иногда заходил, бродил по школьным этажам. 3)Теперь они какие-то чужие, другие, не мои....
11. Союзы (преимущественно сочинительные)
Был май 1945 года. Гремела весна. Ликовали люди и земля. Москва салютовала героям. И радость огнями взлетала в небо. (А.Алексеев). Всё с тем же говором и хохотом офицеры поспешно стали собираться; опять поставили самовар на грязной воде. Но Ростов, не дождавшись чаю, пошёл к эскадрону» (Л.Н.Толстой)
12. Частицы 
1) Формообразующие: бы, давай(те), пусть, пускай, да. Не путайте частицу "да" с союзом "да". Союз: старик да старуха (можно заменить на "и") Частица: Да здравствует солнце!  
2) Отрицательные: не и ни  
3) Вопросительные: разве, неужели, ли  
4) Модальные: как, что за, вряд ли, едва ли, только лишь, всего, вот, вон, ведь, все-таки, даже, же, и, именно, как раз, прямо

13. Вводные слова и конструкции (одним словом, итак, во-первых и др.)
Молодые люди говорили обо всём русском с презрением или равнодушием и, шутя, предсказывали России участь Рейнской конфедерации. Словом, общество было довольно гадко. (А.Пушкин).
14. Единство видовременных форм глаголов - использование одинаковых форм грамматического времени, которые указывают на одновременность или последовательность ситуаций.
Подражание французскому тону времён Людовика XV было в моде. Любовь к отечеству казалась педантством. Тогдашние умники превозносили Наполеона с фанатическим подобострастием и шутили над нашими неудачами. (А.Пушкин) – все глаголы употреблены в форме прошедшего времени.
15. Неполные предложения и эллипсис, отсылающие к предшествующим элементам текста:
Хлеб режет Горкин, раздаёт ломти. Кладёт и мне: огромный, всё лицо закроешь (И.Шмелёв)
16. Синтаксический параллелизм – одинаковое построение нескольких рядом расположенных предложений.
Уметь говорить – искусство. Уметь слушать – культура. (Д.Лихачёв)
Синтаксические средства связи:
1. Союзы - употребление союзов в начале второго предложения.

2. Форма слова. Связь при помощи формы слова состоит в том, что в рядом стоящих предложениях одно и то же слово используется в разных формах.
· если это существительное  — числе и падеже
· если прилагательное — роде, числе и падеже
· если местоимение — роде, числе и падеже в зависимости от разряда

· если глагол в лице (роде), числе, времени
Глаголы и причастия, глаголы и деепричастия считаются разными словами!
Шум постепенно нарастал. От этого нарастающего шума становилось не по себе.
Я был знаком с сыном капитана. С самим капитаном судьба меня не сводила, но я знал, что это лишь дело времени.
! в задании может быть написано «форм слова», и тогда это ОДНО слово в разных формах;

«форм слов» — и это уже два слова, повторяющихся в соседних предложениях.

! В различии форм слова и лексического повтора заключается особая сложность.
Задание № 3, 24
Тема: «Лексическое значение слова».

Лексическое значение слова – это то, что слово обозначает. То или иное значение слова реализуется в контексте, в словесном окружении. В предложении всегда должно иметь одно определенное значение. Неправильный выбор слова делает речь неточной, а иногда искажает смысл высказывания. 

Задание № 4
Тема: «Орфоэпия. Постановка ударения».

Произношение отдельных звуков, звукосочетаний, слов и грамматических форм подчиняется определенным правилам - орфоэпическим нормам.

На официальном сайте ФГБНУ "ФИПИ" в разделе «Демоверсии, спецификации, кодификаторы» орфоэпический словник.
Задание № 5
Тема: «Паронимы».

Паронимы - это слова, разные по значению, но сходные, близкие по звучанию.

На официальном сайте ФГБНУ "ФИПИ" в разделе «Демоверсии, спецификации, кодификаторы» словарик паронимов.

Задание № 6
Тема: «Стилистическая правка текста».

Речевые ошибки

	№
	Вид ошибки
	Примеры

	1
	Употребление слова в несвойственном ему значении
	Мы были шокированы прекрасной игрой актеров.

Мысль развивается на продолжении всего текста

	2
	Неразличение оттенков значения, вносимых в слово приставкой и суффиксом
	Мое отношение к этой проблеме не поменялось.
Были приняты эффектные меры

	3
	Неразличение синонимичных слов

Синонимы – слова одной и той же части речи, близкие или тождественные по значению (друг – товарищ – приятель, молодость – юность, умный – толковый, работать - вкалывать и т.д.) 
Синонимы не всегда могут заменять друг друга в речи, особенно стилистически разные слова. 
	В конечном предложении автор применяет градацию 

Она пошла к врачу, потому что у нее более очи (вместо глаза). 

Адвокат добивался, чтобы его подзащитного обелили (вместо оправдали)

	4
	Употребление слов иной стилевой окраски
	Автор, обращаясь к этой проблеме, пытается направить людей немного в другую колею

	5
	Неуместное употребление эмоционально-окрашенных слов и фразеологизмов

Фразеологизм – лексически неделимое, устойчивое словосочетание (манна небесная, зарубить на носу). 

Типичными ошибками в использовании фразеологизмов являются: 

- сокращение выражения «И яйца не стоит» вместо «И яйца выеденного не стоит») - замена слова («львиная часть» вместо «львиная доля»)

- совмещение двух оборотов («играет большое значение» вместо «играет роль» или «имеет большое значение»)
	Астафьев то и дело прибегает к употреблению метафор и олицетворений.

заклятые друзья

выбросить слова на ветер



	6
	Неоправданное употребление просторечных слов
	Таким людям всегда удается объегорить других

	7
	Нарушение лексической сочетаемости

Лексическая сочетаемость слов – это способность слов соединяться друг с другом. Слова могут не сочетаться из-за их лексической несовместимости.

Если не учитывать значение слов, может возникнуть лексическая несочетаемость. 


	Облокотиться спиной, потерпеть победу, состоялось вооруженное столкновение и т.д.

Автор увеличивает впечатление.

Автор использует художественные особенности (вместо средства)

это не играет никакого значения (сыграло большое значение)

это несёт (играет) определённую функцию

благодаря сильным морозам (наступлению противника, страшному наводнению, болезни…)

скоропостижный отъезд, вывод (скоропостижное увольнение), одержать поражение, увеличить (уменьшить) уровень

	8
	Употребление лишних слов, в том числе плеоназм - словосочетания, содержащие излишний в смысловом отношении компонент.
	Красоту пейзажа автор передает нам с помощью художественных приемов.

Молодой юноша, очень прекрасный

	9
	Употребление однокоренных слов в близком контексте (тавтология) – повторение однокоренных или одинаковых слов 
	В этом рассказе рассказывается о реальных событиях.

(организовать организацию, спросить вопрос, предложить предложение).

	10
	Неоправданное повторение слова
	Герой рассказа не задумывается над своим поступком. Герой даже не понимает всей глубины содеянного

	11
	Бедность и однообразие синтаксических конструкций
	Когда писатель пришел в редакцию, его принял главный редактор. Когда они поговорили, писатель отправился в гостиницу

	12
	Неудачное употребление местоимений
	Данный текст написал В. Белов. Он относится к художественному стилю.

У меня сразу же возникла картина в своем воображении

	13.
	Нарушение традиции

	ответ на проблему, карие волосы, стая лошадей

	14.
	Неоправданный оксюморон (соединение противоположных по смыслу слов)
	тупиковый выход, чудовищно красива, добиться ухудшений, преследует удача, кричать шёпотом


Типичные ошибки:

биография жизни

моя автобиография 

молодая девушка молодой юноша пожилой старик пожилая старушка 

спускаться вниз подниматься вверх отступать назад 

возвращаться обратно

развитие прогресса 

утренний завтрак 

впервые дебютировать 

скриншот экрана 

атмосферный воздух 

прейскурант цен 

внутренний интерьер 

экспонат выставки 

героический подвиг 

антагонистическая борьба 

постоянная константа 

транспортные перевозки 

свободная вакансия 

возобновиться вновь 

соединить воедино 

главная суть 

памятная мемориальная доска 

монументальный памятник 

травматическое повреждение 

взаимный диалог 

патриот родины 

промышленная индустрия 

народный фольклор 

эмоциональные чувства

на высоком профессиональном уровне 

подобные аналоги 

предварительная предоплата 

предчувствовать заранее 

другая альтернатива 

заведомая клевета 

полностью стереть с лица земли 

автоматический рефлекс 

бесполезно пропадает 

бесплатный подарок

Сайт уроков русского языка mogu-pisat.ru 

оружейный арсенал 

маршрут движения 

импортировать из-за рубежа 

местный абориген 

меню блюд 

ледяной айсберг 

начальные азы 

финальный конец 

дифференцированное разделение 

совместное сотрудничество 

по моему личному мнению 

памятный сувенир 

смешная комедия 

горячий кипяток 

наиболее оптимальный 

свои слёзы 

самый лучший 

самая максимальная скидка 

он лично встречался с ним 

в течение марта месяца 

в 19 часов вечера 

Задание № 8
Тема: «Грамматические ошибки при построении предложения».

1. Неправильное употребление существительного с предлогом.

С. Михалков утверждал, что мир купеческого Замоскворечья можно увидеть на сцене Малого театра благодаря великолепной игры актёров.

2. Нарушение связи между подлежащим и сказуемым.

А) Подлежащее и сказуемое должны употребляться в одной грамматической форме (согласовываться в роде, числе и падеже)

Детвора, проснувшаяся рано, с утра резвились во дворе. 
Все, кто бывал на Бородинском поле, обнажает голову перед памятниками защитникам России.
Б) Подлежащее в форме сложносокращенного слова согласуется со сказуемым по главному слову.

КГУ проводило студенческую конференцию, посвящённую вопросам безопасности.

В) Если подлежащее выражено относительным местоимением КТО, то сказуемое ставится  в форме ед.ч., м.р.

   Все, кто хоть раз побывали в Сочи, никогда его не забудут. 

В) Если подлежащее выражено именем существительным собирательным, то сказуемое, как      правило, ставится в форме единственного числа.
Большинство возражали против такой оценки его творчества.

3. Ошибки в построении предложения с однородными членами

А) Каждый из однородных членов должен быть грамматически и лексически соотнесён с общим словом. 

Подобравшись поближе, охотники увидели, что медведь не убит, а только раненый.
Провожающие шли с сумками и печальными лицами.
Б) Каждый из однородных членов должен быть соотнесён с общим словом. 

Он чувствовал, что душа его наполнена восхищением и любовью к матери.
В) Если однородные члены - прилагательные или причастия, они должны быть оба в одной форме (полной или краткой). 

Мальчик, гулявший по улице, был жизнерадостен и весёлый.
Г) Если перед однородными членами предполагаются разные предлоги, то их нельзя опускать. 

Он побывал в Греции, Испании, Италии, Кипре.
Д) Нельзя смешивать родо-видовые понятия в ряду однородных членов. 

В пакете лежали апельсины, сок, бананы, фрукты.
Е) Нарушен порядок слов при использовании двойных и повторяющихся союзов, части двойного союза постоянны, их нельзя заменять другими словами. 

Купцы Строгановы не только варили соль, а также добывали железо и медь в своих землях.
Ж) Части таких союзов должны стоять непосредственно рядом с однородными членами. 

Можно утверждать, что настроение было не только главным для создателя стихотворения, но и для его читателей. 
Однородные члены не могут связывать разные синтаксические элементы предложения:

З) один из членов предложения с целым предложением. 

Слушали лекцию о значении спорта и почему им нужно заниматься.
И) неопределённую форму глагола и существительное.

Я люблю шахматы и плавать.
К) причастный (деепричастный) оборот и придаточное предложение.

Когда Онегин вернулся в Петербург и встретив Татьяну, он не узнал её. 
Л) Обобщающее слово и следующие за ним однородные члены стоят в одном и том же падеже 

Сильные  люди обладают  двумя качествами: доброта и скромность.
4. Употребление причастных и деепричастных оборотов.

А) Причастный оборот должен быть согласован с определяемым словом. 

Участникам Парада Победы, приехавшей в Москву, вручили памятные подарки.
Б) Причастный оборот не должен быть удален от определяемого слова. 

Лёд блестит под ногами, тающий на солнце.
В) Причастный оборот не должен разбиваться на части определяемым словом.
В поросших лугах буйной растительностью водилось множество птиц.

Г) Деепричастный оборот не употребляется, если действие, выраженное сказуемым, и действие, выраженное деепричастием, относятся к разным лицам. 

Подъезжая к городу, начался сильный ветер. Приехав в Москву, мне стало грустно.
5. Нарушение в построении предложения с несогласованным приложением.

В основе произведения «Повести о настоящем человеке» лежат реальные события, произошедшие с Алексеем Маресьевым.

6. Нарушение видо-временной соотнесённости глагольных форм.

Весь день хмурились тучи, иногда пошел дождь со снегом. 

Вдруг налетел ветер, волновалось озеро. 

7. Неправильное построение предложения с косвенной речью.

Прямая и косвенная речь должны стоять в 3 лице.

Автор статьи пишет, что я обращаюсь ко всем, кому не безразлична судьба России.
Проводник сказал, что я принесу вам чай. 
Задание № 9
Тема: «Правописание безударных гласных в корне слова».
1. Правописание безударных гласных, проверяемых ударением. В безударных слогах гласные пишутся так, как они произносятся под ударением. Написание безударной гласной проверяют путем подбора родственных слов или форм слова, в которых эта гласная стоит в ударной позиции.

Развиваться – развитие, развеваться – веять.

2. Правописание безударных гласных, непроверяемых ударением. Если написание безударной гласной нельзя проверить подбором родственных слов или изменением форм слова, то написание слова следует запомнить.
Палисадник, винегрет, ураган.
3. Правописание безударных чередующихся гласных. Написание чередующихся гласных а/о, е/и, а(я)/им(ин) может зависеть от суффикса, следующего за корнем; от ударения; от буквы, следующей за гласным; от значения слова.
От суффикса, следующего за корнем

- в корнях с чередованием е/и бер-бир(а), блест-блист(а), дер-дир(а), жег-жиг(а), мер-мир(а), пер-пир(а), стел-стил(а), тер-тир(а), чет-чит(а) (исключения сочетать, сочетание, чета);

- в корнях с чередованием а(я)/им(а); а(я)/ин(а);

- в корнях кос-кас(а)

От ударения
- в корнях гор-гар под ударением пишется а, без ударения – о;

- в корнях зар-зор под ударением пишется а или о в соответствии с произношением, без ударения – а (исключение зоревать);

- в корнях клан-клон, твар-твор под ударением пишется а или о в соответствии с произношением, без ударения – о (исключение утварь);

- в корнях плав-плов пишется о только в словах пловец и пловчиха, в остальных случаях пишется а.

От буквы, следующей за гласным

- лаг-лож, перед Г пишется а, перед Ж – о;
- раст(ращ)-рос, перед СТ,Щ пишется а, перед С – о (исключения росток, ростовщик, Ростов, Ростислав, отрасль);

- скак-скоч, перед К пишется а, перед Ч – о (исключения скачок, скачу);
От значения слова

- мак-мок пишется а в словах со значением «погрузить в жидкость», о – со значением «пропускать жидкость»;
- равн-ровн пишется а в словах со значением «равный, одинаковый», о – со значением «ровный, прямой, гладкий» (исключения равнина, ровесник, поровну, уровень).
Задание № 10
Тема: «Правописание приставок, гласные И-Ы после приставок, употребление Ь и Ъ». 
Правописание приставок
1. Приставки, в которых гласные и согласные не изменяются на письме независимо от их произношения с(со), в(во), под, над, об, от, перед, за, до, на, пере, по. 

! Приставки З в русском языке нет.
2. Приставки, оканчивающиеся на з или с. Перед звонкими пишется – з, перед глухими – с.

3. Приставки про-пра. Приставка пра указывает на давность, древность эпох, явлений, лиц (прабабушка, праславянсктй, праязык), в остальных случаях – про;

4. Приставки пре-при. Правописание зависит от значения: пре имеет значение «высокой степени качества», близка по значению к слову «очень» или приставке «пере»; при – «приближение, присоединение, близость к чему-либо, прибавление, неполное действие».
Гласные И-Ы после приставок

1. После приставок, оканчивающихся на гласный, в соответствии с произношением пишется И;

2. После приставок, оканчивающихся на согласный, пишется Ы (исключение приставки меж и сверх, слово взимать);

3. Пишется И после приставок дез, контр, пан, пост, суб, супер, транс.

Употребление Ь и Ъ

1. Разделительный ъ употребляется после приставок, оканчивающихся на согласный, после первой части сложных слов контр, пан, транс, фельд, после чисел двух, трех, четырех перед глысными е, ё, ю, я.

2. Разделительный ь пишется в словах не после приставок перед гласными е, ё, ю, я, и. В некоторых иноязычных словах перед буквой о (шампиньон, бульон, почтальон).
! После приставок ь никогда не пишется.

3. Для обозначения мягкости согласных (кроме ч, ш) ь пишется в конце и середине слова; в прилагательных, образованных от названий месяцев (сентябрьский и др.)

(исключения между двумя буквами лл, между согласными нн, нч, нщ, рч, чк, чн, щн, на конце наречий уж, замуж, невтерпеж, в повелительном наклонении глагола ляг-лягте, в названии месяца январский).

Задание № 11
Тема: «Правописание суффиксов имен существительных, прилагательных, глаголов». 
Правописание суффиксов имен существительных

1. В суффиксах ек/ик, чик пишется буква е, если при изменении слова она выпадает (звоночек-звоночка).

2. В сочетаниях енк/инк пишется буква е, если слово образовано с помощью суффикса к от основы на н, буква и – от основы на ин (песенка-песня, завалинка-завалина).

3. В суффиксах ец/иц пишется буква е у существительных м.р., буква и – ж.р. У существительных ср.р. пишется буква е, если она стоит перед ударным гласным, буква и – после ударного гласного (письмецо, ущельице).

4. В сочетаниях ичк/ечк пишется буква и, если слово образовано от существительного ж.р. на иц, в остальных случаях – е.

5. В суффиксах оньк/еньк буква о пишется после твердых согласных, буква е – после мягких.
6. Суффикс чик употребляется после основ на д, т, з, с, ж.

Правописание суффиксов имен прилагательных
1. С суффиксом к пишутся качественные имена прилагательные, образующие краткую форму; с суффиксом ск – относительные (не могут иметь краткой формы).
2. Перед суффиксом ск сохраняются конечные гласные основы д, т, з, с (гигант-гигантский); буква ц, если перед ней стоит любой согласный, кроме ц .

3. Имя прилагательное образуется с помощью суффикса к

- если основа имени существительного оканчивается на ц(цц) (немец-немецкий, Ницца-ниццкий), исключение Грац-грацский, Мец-мецский;

- если основа имени существительного оканчивается на к, ч, то ини чередуюися с ц (бурлак-бурлацкий), исключение таджик-таджикский, узбек-узбекский, Углич-угличский.
4. Конечная с в основе имени прилагательного , если основа имени существительного оканчивается на с, которой предшествует согласный (Вормс-вормский), исключение Гельсингфорс-гельсингфорсский, Даугавпилс-даугавпилсский, Таммерфорс-таммерфорсский.

5. Русские географические названия на ск образуют имена прилагательные без помощи суффикса ск, так как происходит наложение ск на ск основы (Омск-омский, Приволжск-приволжский), иноязычные наименования утрачивают конечное к, и вименах прилагательных пишется СС (этруск-этрусский), исключение баск-баскский.

6. Перед суффиксом ск одно с опускается, если основа имени существительного оканчивается на сс, так как в русском языке подряд три одинаковых согласных не пишется (Одесса-одесский).
7. В суффиксах ев/ив под ударением пишется буква и, без ударения – е (исключения юродивый, милостивый).

8. В суффиксах чив/лив всегда пишется буква и.

9. В суффиксах ов/ев, оват/еват, овит/евит после твердых согласных пишется буква о, после мягких – е.

10. Суффиксы инск/ин+ск пишутся, если прилагательное образовано от основы на ин (воин-воинский), исключение инзенский, пензенский, пресненский. В остальных случаях пишется суффикс енск.

11. Суффикс еньк служит для образования имен прилагательных, основа которых оканчивается на любой согласный, кроме г, к, х; суффикс оньк – после согласных г, к, х.
12. Если основа оканчивается на ск (в словах доска, воск), то при образовании имени прилагательного это сочетание заменяется на щ (вощаной, дощатый).

13. Если основа оканчивается на к, то при образовании имени прилагательного с помощью суффикса ат происходит чередование к/ч (веснушка-веснушчатый).
14. Если основа оканчивается на ц, то при образовании имени прилагательного с помощью суффикса чат происходит чередование ц/т (ресница-реснитчатый).

Правописание суффиксов глаголов

1. Суффиксы ова/ева пишутся, если в форме 1 лица ед.ч. глаголы оканчиваются на ую, юю (беседовать-беседую, танцевать-танцую), ыа/ива – на ываю, иваю (откладывать-откладываю).
Задание № 12
Тема: «Правописание безударных личных окончаний глаголов и суффиксов причастий». 
Правописание безударных личных окончаний глаголов
1.  В безударном положении в окончаниях глаголов первого спряжения пишется гласный е, второго спряжения – и.

! ко второму спряжению относятся все глаголы в неопределенной форме оканчивающиеся на –ить (кроме брить и стелить), а также исключения слышать, гнать, держать, дышать, смотреть, обидеть, видеть, ненавидеть, вертеть, зависеть, терпеть.
2. У глаголов первого спряжения 3 лица мн.ч. (они) пишется окончание ут(ют), второго спряжения. – ат(ят).
Правописание суффиксов причастий
1.  Правописание суффиксов причастий зависит от спряжения глаголов. Причастия образуются от глагола первого спряжения с помощью суффиксов ущ(ющ), ем(ом), от глаголов второго спряжения – ащ(ящ), им (исключение движимый).
2.  У причастий в суффиксах енн всегда пишется гласный е.

3.  В причастиях перед суффиксами вш, ш, нн пишется тот же гласный, что и в основе неопределенной формы глагола (клеить-клеивший).

Задание № 13
Тема: «Слитное, раздельное правописание НЕ с различными частями речи». 
Отрицательная частица не пишется слитно:
- если слово без НЕ не употребляется (ненастье);

- с именами существительными, именами прилагательными и наречиями, если можно подобрать синоним (немало-много);
- в глаголах с приставкой недо (недоедать);

- с полными причастиями, если нет зависимых слов (невыдуманная история).

Отрицательная частица не пишется раздельно:

- с глаголами и деепричастиями (не смотрит, не глядя);

- с полными причастиями, если при них есть зависимое слово (не выполненное в срок задание);
- с краткими причастиями (не решена);

- с именами существительными, именами прилагательными и наречиями, если при них есть противопоставление (не высоко, а низко);

- с именами прилагательными и наречиями, если при них есть пояснительные слова далеко, вовсе, отнюдь или любые формы, включающие частицу ни (далеко не безопасный, ничем не привлекательный). 
! с краткими именами прилагательными частица НЕ пишется так же, как и с полными.
Задание № 14
Тема: «Слитное, раздельное, дефисное правописание наречий, предлогов, союзов, частиц». 
Правописание наречий (смотреть рабочую тетрадь по русскому языку).
Слитно пишутся:
- наречия, не употребляющиеся без приставок (насмарку);

- наречия, образованные путем соединения предлогов-приставок с краткими и полными прилагательными, наречиями, собирательными числительными (кроме образований с предлогом по двое, по трое). Исключения на боковую, а мировую, на попятную.

! Если имя прилагательное начинается с гласного звука, предлог в раздельно (в открытую, в общем);

- наречия, имеющие значение пространства или времени (вверх, сначала).

! Данные наречия нужно отличать от существительных с предлогом (вниз – в низ). Если это существительное, то, как, правило, к нему можно подобрать определение (вдаль – в голубую даль).

Раздельно пишутся:

- наречия, которые можно изменить по падежам (под мышкой – по мышками);
- наречия, образованные повтором имен существительных (душа в душу);
- наречия, образованные от имен существительных, начинающихся с гласной буквы (в одиночку);
- наречия, образованные от имен существительных во мн.ч. (на глазах);
Дефисное написание
- наречия, образованные от имен прилагательных и местоимений при помощи приставки по и оканчивающиеся на ому, ему, ски, ьи (по-дружески);
- наречия, образованные от порядковых числительных с помощью приставки в(во) (во-вторых);

- наречия, образованные посредством повторов (быстро-быстро, точь-в-точь, шиворот-навыворот, крест-накрест)

- наречия с частицами кое, то, либо, нибудь, таки;

 - технический термин на-гора.
Правописание предлогов

! Предлоги со словами пишутся раздельно. 
Запомнить правописание предлогов в виде, в деле, в области, в отношении, в меру, в заключение, в течение, в продолжение, в связи, в силу, в смысле, по причине, по мере, за исключением, за счет.
Нужно отличать предлоги в продолжение, в течение, в заключение (имеют на конце букву е) от существительных с предлогом в (имеют на конце букву и) в продолжении книги, в течении реки, находиться в заключении.
Через дефис пишутся сложные предлоги (из-за).
Слитно пишутся:

- предлоги, образованные от существительного (ввиду, вместо, внутри, вроде, вслед, вследствие, навстречу, наподобие, наперекор, насчет, сверх).
! Нужно отличать предлог вследствие от существительного в следствие и от наречия впоследствии (вследствие непогоды, в следствие закралась ошибка, обрести впоследствии).

! Нужно отличать предлог невзирая на, несмотря на от деепричастий не взирая на, не смотря на (несмотря на запрет – не смотря на собеседника).

Правописание союзов
Слитно пишутся союзы затем, зато, чтобы, зачем, итак, отчего, потому, притом, тоже, также.

! Нужно отличать данные союзы, которые пишутся слитно, от других частей речи, пишущихся раздельно (Я стояла на столе и наматывала на швабру мокрую тряпку, чтобы смести со стен путину. – Я не могу прощать или не прощать тебе, что бы ты ни сделал для Кати.)
Раздельно пишутся

- составные союзы (потому что, для того чтобы, так как, так что)

- наречное выражение во что бы то ни стало.

Правописание частиц

Раздельно пишутся частицы бы(б), же(ж), ли(ль), будто, мол, ведь, вот.

Через дефис пишутся частицы кое, то, либо, нибудь, ка, де, с, таки, тка, тко, таки.
Задание № 15
Тема: «Правописание Н, НН в суффиксах различных частей речи». 
Н
- в суффиксах имен прилагательных ан(ян), ин(ын). Исключение стеклянный, оловянный, деревянный;

- в суффиксах причастий в краткой форме (решена)
- в суффиксах причастий, если нет приставки, но они образованы от глагола несовершенного вида (печеный-печь). Исключения деланный, желанный, жеманный, медленный, священный, чванный, чеканный.
НН

- в именах прилагательных, образованных от имен существительных с помощью суффикса н (осенний-осень);

- в суффиксах имен прилагательных онн, енн. Исключение ветреный (но безветренный);

- в суффиксах причастий, если есть приставка (исправленный) или зависимое слово (ломанный на мелкие куски); 

- в суффиксах причастий, если нет приставки, но они образованы от глагола совершенного вида (купленный- купить)
- в суффиксах полных и кратких причастий ованн (еванн) (рискованное дело);
! в суффиксах имен существительных, образованных от причастий, пишется столько же н, сколько и в причастиях, от которых они образованы (воспитанность-воспитанный). Исключение приданое.

Задание № 23
Тема: «Типы речи».

Повествование – это рассказ о событиях или действиях. В центре повествования – развитие действия, события, процесса.

Описание – это словесная картина, перечисление признаков. Может быть описание предмета, природы, описание внешности, описание места.
Рассуждение – аргументированные и доказательные рассуждения. Рассуждения строятся по плану: тезис (указание на проблему) и доказательства (аргументы).
Задание № 26
Тема: «Средства языковой выразительности».

Эпитет – определение, придающее выражению образность и эмоциональность, подчеркивающее один из признаков предмета.

Отговорила роща золотая…

Сравнение – сопоставление одного явления или предмета с другим.

Лед неокрепший на речке студеной словно как тающий сахар лежит.

Метафора – уподобление одного предмета или явления другому по сходству или контрасту. (олицетворение, овеществление). 

Солнце золотило верхушки деревьев.

Развёрнутая метафора: Вот охватывает ветер стаи волн объятьем крепким и бросает их с размаха в дикой злобе на утесы, разбивая в пыль и брызги изумрудные громады (Горький)
Олицетворение – один из приемов художественного изображения, состоящий в том, что животные, неодушевленные предметы, явления природы наделяются человеческими способностями и свойствами: даром речи, чувствами и мыслями.

"Луна хохотала, как клоун" (С.Есенин)

Метонимия – явление или предмет, которые обозначаются с помощью других слов и понятий. 

Лес поет. вместо В лесу поют птицы.

А Петербург неугомонный уж барабаном пробужден.

Гипербола (преувеличение) – это образное словоупотребление, преувеличивающее какое-либо явление, признак или действие с целью усиления впечатления.

И сосна до звезд достаёт. (О. Мандельштам)

Быть может, качеств ваших тьму, любуясь ими, вы придали ему; не грешен он ни в чём, вы во сто раз грешнее. (А.С. Грибоедов)  

Литота - преуменьшение каких-либо качеств, свойств описываемого предмета или явления.  
«И невозможное возможно, дорога долгая легка», «Ниже тоненькой былиночки надо голову склонить»
Ирония – отрицательная оценка предмета или явления через его осмеяние, используется в художественной литературе в виде слов и словосочетаний с положительным значением для отрицательной характеристики человека, для создания сатирического образа.

Полицмейстер был некоторым образом отец и благотворитель в городе. Он был среди граждан совершенно как родной в семье, а в лавки и в гостиный двор наведывался, как в собственную кладовую.  

Инверсия (перестановка) – нарушение последовательности речи, придающее фразе новый выразительный оттенок.

Я памятник себе воздвиг нерукотворный…

Параллелизм (сопоставление) – одинаковое синтаксическое построение предложений.

Мы любим всё — и жар холодных числ, 

И дар божественных видений, 

Нам внятно всё — и острый галльский смысл, 

И сумрачный германский гений… 

Анафора – повтор созвучий или одинаковых слов в начале строки.

Клянусь я первым днем творенья, 

Клянусь его последним днем…

Эпифора - повтор созвучий или одинаковых слов в конце строки.

Мне бы хотелось знать, отчего я титулярный советник. Почему именно титулярный советник?

Антитеза (противопоставление) – сопоставление контрастных или противоположных образов. 

Ты богат, я очень беден;

Ты прозаик, я поэт…

Оксюморон – соединение противоположных по смыслу слов.

Живой труп. Горячий снег.

Эллипсис - пропуск элемента высказывания, легко восстанавливаемого в данном контексте или ситуации. Используется для придания высказыванию динамичности, интонации живой речи, художественной выразительности.

"Вместо хлеба — камень, вместо поучения — колотушка" (М. Салтыков-Щедрин)

Офицер — из пистолета,
Теркин — в мягкое штыком.
Парцелляция – это стилистический прием, заключающийся в разделении одной синтаксической конструкции на части для расстановки в ней акцентов, деление на мелкие интонационные и смысловые единицы. 

«Я? Вам? Дал телефон? Что за ерунда!» – не понимая, сказал Никитин» – Ю. Бондарев;

«Но всё бросаю, всё… Сейчас будем пить чай… С конфетами!» – А. Приставкин.

Градация - такое расположение слов (словосочетаний, частей сложного предложения), при котором каждое последующее усиливает (ослабляет) значение предыдущего, что позволяет воссоздать события, действия, мысли и чувства в развитии – от малого к большому (прямая) или от большого к малому (обратная). 
 Все грани чувств, все грани правды стёрты в мирах, в годах, в часах.
Синонимы: Сияло солнце… блестела трава в бриллиантах дождя, и золотом сверкала река.

Антонимы: Черный вечер. Белый снег. Я хотел бы жить и умереть в Париже, если б не было такой земли – Москва!
Контекстные синонимы: На сотни верст, на сотни миль, на сотни километров лежала соль, шумел ковыль, чернела роща кедров (Ахматова). 
Контекстные антонимы: Комплекс неполноценности способен загубить человеческую душу. А может возвысить до небес.
Фразеологизм: Оставшийся овес хранили к началу весенних работ как зеницу ока. 

Превосходная степень прилагательного: Он был самым трудолюбивым в нашей семье; А. Блок – один из талантливейших поэтов России.

Слова с уменьшительно-ласкательными суффиксами: бедненький, зайчонок.

Эмоционально-оценочные, окрашенные слова  - это слова, которые включают в себя элемент оценки: иронический, неодобрительный, презрительный, ласкательный, торжественно-приподнятый и др. 
Доченька, маленький мой, солнышко моё, вражина.
Индивидуально-авторское слово - авторский неологизм, слово, придуманное или образованное автором текста. 

И в этом недоуменном возмущении «поп-звезды» проявляется её гражданская незрелость, её человеческая «недообразованность».
Разговорная лексика, разговорные слова, разговорные синтаксические конструкции – это слова, которые употребляются в повседневной обиходной речи, имеют характер непринужденности и поэтому не всегда уместны в письменной, книжной речи.

_ А слыхали вы, ребятки, - начал Ильюша, - что намеднись у нас на Варнавицах приключилось? 

Просторечные слова – это слова, характеризующиеся упрощенностью, грубоватостью и служащие обычно для выражения резких, отрицательных оценок.

Мужик, что бык, втемяшиться ему в башку какая блажь…(Н.А. Некрасов) 

Термины, терминологическая лексика – это слова или сочетания слов, представляющие собой официальные наименования специальных понятий, применяемых в науке, технике, искусстве.
Устаревшие слова – слова, вышедшие из активного употребления.
Профессиональная лексика (профессионализмы) – это слова, обозначающие названия предметов, процессов, продуктов труда, принятые лишь в среде людей, объединенных по роду своей деятельности. Кок - повар.
Заимствованные слова – слова, пришедшие в русский язык из других языков. 

Жаргонизм – слово, используемое узким кругом лиц, объединённых общностью интересов, занятий (стрельнуть - попросить)
Диалектизмы – это слова, сфера употребления которых ограничена определённой территорией (гутарить - говорить).
Общественно-политическая лексика – это слова и выражения, которые используются для выражения политических взглядов и интересов.
Восклицательные предложения: Гроза прошла… Как небо ясно! Как воздух звучен и душист! Как отдыхает Сладострастно на каждой ветке каждый лист!

Вопросительные предложения: Чего хочу? С какою целью открою душу вам свою?
Ряд однородных членов предложения: Дождь шел нудный, равномерный, без грома и молнии. 

Риторический вопрос - вопрос, не требующий ответа.

И какой же русский не любит быстрой езды?

Риторическое обращение – высказывание, которое адресуется неодушевленному предмету, отвлеченному понятию, отсутствующему лицу; цель риторического обращения усиление выразительности речи.

А вы, надменные потомки,
Известной подлостью прославленных отцов...
М. Лермонтов
Риторическое восклицание - это фигура речи, в которой в форме восклицания содержится утверждение.
То было в утро наших лет — 
О счастие! о слезы! 
О лес! о жизнь! о солнца свет! 
О свежий дух березы. (А. К. Толстой)
Обращение – слово, называющее того, к кому обращаются с речью.

Звездочки ясные, звезды высокие! Что вы храните в себе, что скрываете? Звезды, таящие мысли глубокие, силой какою вы душу пленяете? (С. Есенин)

Лексический повтор, экспрессивный повтор - повторение одного и того же слова, средство связи в тексте между предложениями.
Это еще не сказка. Сказка только начинается.

Вводные слова, вводные конструкции – это слова или сочетания слов, которые вносят в предложение оттенки значения. По правде, я не люблю зимнюю рыбалку.
Диалог,  диалог с читателем – это разговор двух или нескольких лиц.

- Что это за река?

- Не знаю.

Цитирование – это чужие слова, вставленные в текст чьего-нибудь сочинения или устного сообщения. Л.Толстой писал, что «главное дело в жизни – любовь».
Вопросно-ответная форма изложения: Для чего нужны книги? Книги нужны, чтобы развиваться, узнавать что-то новое.

Односоставные неопределённо-личные предложения - вид предложений, в которых нет подлежащего, а используется только сказуемое, обозначающее действие к неопределённому лицу. 

Пусть теперь меня поищут! Мне предложили подойти к режиссеру праздника. Поэта обступили со всех сторон, поздравляли с выходом нового сборника стихов.  

Назывные предложения - предложения с одним главным членом – подлежащим. Полдень. Жарища страшная.
Неполные предложения - предложения, в которых опущен один из главных членов, ясный из контекста.

Она пришла ко мне вчера. Пришла и говорит....

